

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVII
Julio-Diciembre 2021
Número 72

SUMARIO

El futuro de la Teología Feminista: Mirando atrás para ir más lejos	
Presentación del monográfico	
<i>Antonina María Wozna (Coord.)</i>	
ARTÍCULOS	
Mary E. Hunt	
<i>Feminist Theologies: Looking Back to Look Ahead</i>	323-338
Lisa Iserwood	
<i>Pandora's Jar is Open: Feminist Theologies and Many Futures</i>	339-364
Cristina Simonelli	
<i>Teologia femminista alla prova della storia</i>	365-390
Gertraud Ladner	
<i>Zu Beziehungen, Gender, Sexualität und Familien heute</i>	391-410
Mary Judith Rees	
<i>Un ovillo de lana en múltiples colores. La cuarta fase de la Teología Feminista Latinoamericana (2000-2010)</i>	411-432
Antonina M^a Wozna	
<i>Ecofeminismo, justicia y espiritualidad</i>	433-452
Silvia Martínez Cano	
<i>La Querrela de las mujeres en el siglo XXI. Teología Feminista y patriarcalización en ambientes católicos</i>	453-485
Montserrat Escribano-Cárcel	
<i>El límite es el cielo. Mujeres y cambio eclesial: un éxodo necesario</i>	487-508
Mireia Vidal i Quintero	
<i>Cuando las diferencias son pocas, pero no marginales: género, identidad y diferencia en la teología feminista española</i>	509-540
Marijo Volarević - Ivan Macut	
<i>Gender-Feminismus oder Neuer Feminismus? Frauenkampf um die Gleichstellung der Geschlechter</i>	541-566
M^a Nely Vásquez Pérez - Miguel Ramón Viguri Axpe - F. Javier Martínez Baigorri	
<i>Género y diálogo Fe-Ciencia</i>	567-595
NOTAS Y COMENTARIOS	
Sonia Herrera Sánchez	
<i>Acuerpamiento y solidaridades transnacionales frente a la fronterización de la vida</i> .	597-614
Francisco Molina Artaloytia	
<i>¿Asechanzas transgenéricas? Reflexiones sobre género y sexualidades</i>	615-628
DOCUMENTA	
Francisco Henares Díaz	
<i>Bibliografía de mujeres sobre las mujeres en el cristianismo: las diaconisas</i>	629-644
BIBLIOGRAFÍA	645-681
LIBROS RECIBIDOS	683-684
ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXVII	685-688

Serrano de Haro, Agustín–Belmonte García, Olga–García Norro, Juan José–Ortega Rodríguez, Iván–Barrientos Rodríguez, John D. (coords.), *El deber gozoso de filosofar. Homenaje a Miguel García-Baró*, Sígueme, Salamanca 2018, 526 pp., 23,5 x 16 cm.

El presente volumen es, ante todo, un merecido homenaje y un sincero agradecimiento a la persona y a la labor docente e investigadora del catedrático de filosofía en la Universidad Pontificia Comillas (Madrid), Miguel García-Baró. Su dilatada trayectoria como pensador, cultivador y difusor de la filosofía ha estado marcada por el entusiasmo y la pasión a la hora de mostrar el mejor pensamiento filosófico de Occidente junto con la capacidad de una búsqueda de la verdad que pasa de manera insoslayable por el diálogo y la investigación compartidos desde el encuentro auténtico. Este libro es, en su conjunto, un reconocimiento y una retribución de discípulos, amigos y colegas no solo de España, sino de Europa, América e Israel, que han querido mostrar que la figura de García-Baró y su obra concentran las dos facetas imprescindibles para considerar a alguien «maestro»: una actividad docente marcada por el entusiasmo y la fuerza del diálogo; y una altura filosófica que alcanza las cotas más altas de nuestro tiempo.— En la «Presentación» (9-21), Agustín Serrano de Haro detalla la carrera docente de García-Baró, que comienza en la década de los 70, en la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense y expone los grandes *problemas* que, desde entonces, conforman el estudio y preocupación del filósofo y que arrancan de las *Investigaciones lógicas* de Edmund Husserl.— La obra está estructurada en cuatro grandes partes, los ámbitos fundamentales de estudio del pensador madrileño: la primera lleva por título «Fenomenología», y recoge nueve ensayos que pretenden abordar diferentes asuntos. Entre otros, «La confianza como emoción moral fundadora de vínculos» (25-36) o «Sobre el dolor y el mal» (63-78), así como artículos que dialogan con algún aspecto de la obra de García-Baró. Por ejemplo, «Miguel García-Baró: La proximidad en la distancia» (79-88) o «Sentidos de lo «Absoluto». Releyendo «Ideas I»» (105-120). Corona este primer bloque «Carta a Miguel García-Baró, ante la última veladura» (135-148), una carta de Zirión Quijano (México), cuya temática es la problemática de conjugar la disciplina filosófica y la teológica.— La segunda sección trata sobre la «Filosofía de la Religión» y está compuesta de diez ensayos de variada materia. Desde la obra de S. Weil en «El espíritu cristiano puro y simple» (151-162); «Mal y finitud» (163-182), que reflexiona sobre el problema del mal, «después del «después de Auschwitz»»; o «El susurro y la eternidad. La reivindicación filosófica de la primera infancia» (183-196). El colofón de esta parte II corre a cargo de Juan Martín Velasco, «Contribución de la fe cristiana a la construcción del ser humano en la actual situación sociocultural» (271-296), que expone admirablemente la «nueva forma de vida del creyente» en esta sociedad secularizada.— La tercera parte, bajo el título «Ética y Política», engloba nueve ensayos, que estudian diversas cuestiones relacionadas con estos dos grandes campos. Destaca ««Amor y asistencia recíprocos» ¿Solidaridad en Hegel?» (299-312), que estudia la idea de «solidaridad» en *Filosofía del Derecho*. «Algunas reflexiones sobre la barbarie» (313-328), a la luz de Simone Weil. O «Sociedad de contraste y comunidad ética» (391-406), que articula el diálogo entre García-Baró y Kant en relación a la construcción de una comunidad moral universal. Se cierra esta parte tercera con el artículo «Constructivismo, rostro y modernidad» (407-420), en el que se reflexiona sobre el origen del primer y segundo Postmodernismo y las causas de su fracaso y colapso.— La cuarta y última parte, «Idea de la filosofía», reúne asimismo nueve ensayos sobre qué es y qué papel tiene que ocupar hoy la filosofía tanto en el ámbito educativo como en la sociedad. Desde diversas perspectivas, encontramos artículos como «Educar contra el suave nihilismo y la suave barbarie» (423-438), en el que partiendo del análisis de la conferencia de Levinas, «Los Alimentos», se reflexiona sobre el ambiente social contemporáneo

y este vacío que pretende llenar una vida no enraizada en el ser ideal. «Decálogo del diálogo socrático» (439-448), que desde la figura de Sócrates, analiza las claves del verdadero diálogo. «Sócrates baila solo» (469-480), en el que se repasan las diferentes interpretaciones de la dialéctica socrática –entre ellas, las de García-Baró-. O en «Invitación al saber. Apertura y compromiso» (487-495) donde, partiendo de la tradición filosófica griega, se plantean cuestiones tan estudiadas pero con una vigencia honda, como la relación entre conocer y querer; o qué es eso que llamamos educación.— El volumen culmina con una gran aparato bibliográfico (505-526), que recoge la aportación de Miguel García-Baró en libros, prólogos, artículos de revistas, entrevistas, traducciones, trabajos dedicados a su obra, tesis doctorales dirigidas y los nombres de las revistas (entre ellas, *Carthaginiensia*) que recogen recensiones sobre su amplísima bibliografía. Puede resultar muy útil para todos aquellos investigadores que quieran profundizar sobre el pensamiento de García-Baró.— En definitiva, Sígueme nos ofrece con esta publicación la posibilidad de seguir conociendo la riqueza intelectual y filosófica de, en palabras de Xavier Pikaza, «el filósofo cristiano más significativo en la actualidad, en lengua castellana». Un conocimiento que nos viene dado, a través de estas páginas, por casi cuarenta voces, que pudieron formarse bajo la tutela, orientación y amistad de García-Baró, resaltando su dimensión personal e intelectual para que el diálogo siga siendo fructífero en el hallazgo de la Verdad.

Antonio Fernández del Amor